

PRESENTACIÓN

El Departamento de Filosofía y Teología se complace en presentar a la comunidad universitaria el décimo número de la revista **Phainomenon** teniendo como tema fundamental el análisis interdisciplinar que sobre la encíclica *Caritas in Veritate* de Benedicto XVI se ha venido reflexionando desde el año pasado en diversas actividades académicas, principalmente en nuestros acostumbrados Viernes Filosófico-Teológicos.

La considerada primera encíclica social del Papa Teólogo ha sido causa de fructíferas reflexiones y debates en nuestro medio. Los enfoques, perspectivas y comentarios de los colegas desde la política social, la Doctrina Social de la Iglesia, las Sagradas Escrituras, y desde diversos ámbitos de la filosofía, se encuentran reunidos en este nuevo volumen que bien podría considerarse una bibliografía indispensable en el estudio investigativo de este documento eclesial en nuestro país.

Aperturan la sección de Artículos Filosóficos dos valiosos y muy bien documentados artículos desde la perspectiva ética y axiológica en el contexto de nuevo orden mundial en términos de globalización política y económica, son presentados independientemente por Ángel Gómez y Elizabeth Bazán. El profesor Gómez rescata en *Caritas in veritate* la exigencia del Desarrollo Humano Integral, que interpela a la humanidad entera -más aún a los creyentes- a la generación de un proyecto de vida ética que armonice el quehacer político y económico. Por su parte, la profesora Bazán en su artículo considera que la Encíclica suscita la inquietud de quienes ostentan algún tipo de poder, que es posible una globalización diferente donde se exige una explotación adecuada de los recursos naturales sin generar destrucción masiva de los mismos, haciendo uso de conocimiento y tecnologías pertinentes orientadas por una nueva conciencia ética.

Francisco Reluz realiza un *Comentario Filosófico – antropológico* de la encíclica reflexionando sobre la aplicación del sentido en la vida humana de los conceptos presentes en la encíclica tales como Amor, verdad, logos, haciendo referencia de la continuidad del Magisterio Eclesial y la exigencia de un compromiso personal del creyente, más aún desde la cátedra universitaria.

Richard Orozco, en su artículo *La mirada ecológica del Desarrollo Humano: Hechos y valores en Caritas in Veritate* presenta una lectura de la encíclica desde una perspectiva holista del desarrollo humano que, a decir de su autor, le ha permitido a Benedicto XVI superar la dicotomía hecho – valor propia de la confrontación entre las filosofías cientificista y economicista que ha traído como resultado la paradoja del mundo contemporáneo que logra avances significativos en ciencia y en economía pero en olvido de lo ético.

Alessandro Caviglia, quien en su texto *Fe, Verdad y Razón: La cuestión de la Verdad en Caritas in Veritate* busca esclarecer el concepto de Verdad utilizado en la encíclica relacionándolo con diversos escritos del otrora cardenal Ratzinger, confrontándolo además con concepciones de Verdad y Razón ajenas a la fe, que bien le podrían ser complementarias.

El análisis de *Caritas in veritate*, desde las ciencias sociales, se encuentra presente en **Phainomenon** con los artículos de Martha Arellano y Eduardo Calcín. La profesora Arellano realiza un interesante paralelo sobre el concepto de Desarrollo Humano entre lo asumido por Benedicto XVI en *Caritas in Veritate* y lo que refiere el Programa de Desarrollo de las Naciones Unidas (PNUD). Por su parte, el profesor Calcín reflexiona sobre las orientaciones que parecen estar presentes en la encíclica, en torno al establecimiento de una autoridad política internacional que sea al mismo tiempo un referente moral para dirigir el diálogo en temas álgidos como la guerra, el autor pone el caso de la finalización de la Guerra del Golfo.

En la sección teológica tenemos cuatro interesantes artículos. En primer lugar, el profesor Flavio Gutiérrez procede a descubrir los posibles fundamentos bíblico-teológicos del concepto de *Desarrollo Humano*, que, en términos generales, van en la línea de la teología bíblica clásica y en la tradición del Magisterio de la Iglesia, particularmente con la Doctrina Social pero en el contexto de la globalización.

Alberto Osorio Torres realiza un comentario Pedagógico Pastoral sobre la *Caritas in Veritate*, reflexionando sobre la caridad como tarea de la iglesia, que ahora se aborda desde el enfoque de la promoción social y humana y no en términos de donación en limosnas. El profesor Osorio, da cuenta del especial interés que pone Benedicto XVI por temas de justicia y política, precisando sobre la relación existente entre justicia y caridad. La Iglesia en este nuevo contexto, debe exigirse también en innovar la pedagogía y la pastoral, para vivenciar a Cristo en nuestro tiempo.

Fernando Elgegren, al investigar sobre las Semanas Sociales de la Iglesia en el Perú, ubica las preocupaciones y aplicaciones de los diferentes documentos eclesiales de carácter social en el cómo fueron asumidos por nuestras Iglesias locales, rescatando su interés por ser 'escrutadora de los signos de los tiempos'.

Finalmente, el profesor Raúl Condori Cutimbo, realiza un estudio exegético de las bienaventuranzas, particularmente aquella que expresa 'Dichosos los Pobres...', se pregunta ¿cómo entenderla en un contexto de pobreza social y de marginación que se vive hoy en día? Da cuenta que hay ricos que son pobres espirituales porque no han aprendido a compartir.

Invito a Ud. amable lector a disfrutar estos textos.

Francisco Reluz Barturén
Director